

Organisation d'un rallye équestre «Rando Vauban» dans le cadre du Tricentenaire de la mort de Vauban et animations au centre-ville le soir du 4 juillet 2007

M. l'Adjoint MARIOT, Rapporteur : Dans le cadre des festivités commémoratives nationales du tricentenaire de la mort de Vauban, les Comités Régionaux de Tourisme Equestre de Bourgogne, de Franche-Comté et d'Île de France se sont associés pour organiser du 4 au 26 juillet 2007 un rallye équestre appelé Equi Vauban, partant de Besançon pour arriver à Versailles en passant par Bazoches, village où se trouve la demeure de Vauban.

Il s'agit de l'organisation d'une grande randonnée équestre sur les traces de Vauban qui doit devenir pérenne.

Cette randonnée équestre s'inspire de l'expédition des plans dessinés par Vauban et ses dessinateurs. En effet, afin d'assurer la communication entre les chantiers de ses fortifications et l'administration royale au Château de Versailles, Vauban avait créé un service de messagerie. Ses messagers à cheval circulaient ainsi à travers tout le royaume en emportant, dans des étuis métalliques spéciaux revêtus de cuir, les plans des fortifications de l'ingénieur réalisés par ses dessinateurs dans son atelier de Bazoches.

L'Equi Vauban s'inspire ainsi de ce service de messagerie.

La Ville de Besançon, qui possède l'une des plus belles fortifications de France, a été choisie comme point de départ de l'Equi Vauban, Versailles, lieu de l'administration royale à l'époque du Maréchal, étant le lieu d'arrivée des cavaliers.

L'Equi Vauban se déroulera au mois de juillet et partira de Besançon le 5 juillet 2007. La Ville de Besançon souhaite profiter de l'événement pour organiser un moment convivial et festif le 4 juillet au soir avec le Comité Régional du Tourisme Equestre (CRTE) de Franche-Comté en partenariat avec les Haras Nationaux de Besançon et l'Office de Tourisme et des Congrès, et en collaboration avec la compagnie théâtrale Bacchus, laquelle donnera ce même soir le coup d'envoi des visites guidées théâtralisées de la saison touristique.

Les 100 cavaliers inscrits à cette manifestation arriveront à Besançon dans la journée du 4 juillet 2007. Le point de ralliement est aux Haras de Besançon qui se chargent de toute la logistique du rassemblement : hébergement et restauration des cavaliers et des chevaux.

La soirée festive au centre-ville se déroulera comme décrit en annexe.

Le Comité Régional du Tourisme Equestre de Franche-Comté (CRTE) est l'organisateur accueillant l'Equi Vauban aux deux étapes de Franche-Comté : Besançon et Jallerange.

Pour l'accueil de Besançon, il a sollicité les Haras Nationaux de Besançon comme prestataire de service pour assurer toute la logistique : hébergement et restauration des cavaliers et des chevaux ainsi qu'une animation escortant le cortège de cavaliers.

Le budget du rallye Besançon-Bazoches s'élève à 41 880 € et le CRTE Franche-Comté sollicite la Ville pour une participation financière et logistique laquelle accepte de verser une somme de 15 000 €.

Par ailleurs, la Ville confie à l'Office de Tourisme et des Congrès la co-organisation de l'animation théâtralisée sur la Place de la Révolution, la communication et la promotion de l'événement. A ce titre, la Ville versera une participation de 9 000 €.

Une convention tripartite entre la Ville, l'OTC et le CRTE de Franche-Comté précisera les modalités de ce partenariat.

La Ville de Besançon apportera, outre une subvention, un soutien logistique important à ces opérations.

Il est proposé au Conseil Municipal d'en décider et

- d'abonder les budgets de fonctionnement de ces animations par le versement des subventions ci-dessous :

. 15 000 € au Comité Régional du Tourisme Equestre de Franche-Comté

. 9 000 € à l'Office de Tourisme et des Congrès

- et d'autoriser M. le Maire ou l'Adjoint Délégué à signer la convention à conclure avec l'OTC et le CRTE de Franche-Comté

En cas d'accord, les subventions seront prélevées de la façon suivante :

* 15 000 € au chapitre 65.324/6574.6002 CS 30200 qu'il conviendra d'abonder par un transfert de crédits d'égal montant en provenance du chapitre 011.324/ 6042.6002 CS 41032,

* 9 000 € au chapitre 65.95/6574 CS 30200 qu'il conviendra d'abonder par un transfert de crédits d'égal montant en provenance du chapitre 011.95/6042 CS 30200.

ANNEXE Déroulement des festivités

Dès 18 h commencent les animations théâtralisées du XVII^{ème} siècle.

Vers 22 h, à la tombée de la nuit, les 100 cavaliers quittent les haras pour rejoindre la Place de la Révolution dans une retraite aux flambeaux.

Une équipe animation des Haras Nationaux se joint au cortège avec 6 à 8 cavaliers en costume de mousquetaire, un attelage de deux chevaux et calèche d'époque dans laquelle voyage Vauban et 10 sonneurs de cors de chasse.

De 18 h 30 à 20 h : Déambulation Grand Siècle au centre-ville de Besançon

Trois axes de déambulation : Quartier Office du Tourisme ; quartier Battant ; square Castan.

Animation grand siècle : une cinquantaine d'artistes de la Compagnie Bacchus (comédiens, musiciens, danseurs, jongleurs, saltimbanques) fête l'arrivée de Vauban. Costumés, comme la troupe de Molière et Lully, ils animent les rues des différents quartiers (montés sur échasses, ils jouent de la musique, chantent, proclament des slogans...) en annonçant la manifestation prévue le soir Place de la Révolution. Répartis en trois groupes, ils déambulent dès 18 h 30 jusqu'à 20 h où ils rejoignent la Place de la Révolution. En chemin, les artistes placardent des annonces sur les portes du centre-ville, distribuent des tracts et informent le public (ils sensibilisent également les passants aux visites théâtralisées de la saison estivale).

A 20 h, les trois groupes se rejoignent Place de la Révolution et marquent le début des festivités.

De 20 h à 22 h 30 : Animations Place de la Révolution

De 20 h à 20 h 20, les comédiens partagent une collation à la taverne en plein air, espace où les spectateurs, les comédiens pourront se restaurer simplement ou prendre une collation. Cet espace, situé près de la fontaine de la place, sera animé par des comédiens, intervenants (jongleurs, cracheurs de feu) de la Compagnie Bacchus.

Les taverniers sont les restaurateurs, proches de la Place de la Révolution, qui proposeront des repas festifs. Ils seront déguisés et participeront à la dramaturgie de la manifestation. Comme tous les intervenants de la manifestation (cavaliers, comédiens, musiciens, saltimbanques...), les taverniers auront préalablement participé à une réunion de pilotage et de mise en scène.

De 20 h 20 à 21 h 45 : Investissement des lieux par les artistes (installation, répétition, démonstration)

Pendant le repas proposé par les restaurateurs de la Place de la Révolution aux spectateurs, les artistes amorcent les animations sur les trois podiums.

De 20 h 20 à 21 h 45 : Successivement, plusieurs animations courtes de 10 minutes seront présentées en alternance, permettant d'avoir une présence continue sur chacune des scènes.

Scènes 2 et 3 :

Saynètes de Commedia Dell'Arte (extrait de scènes de M. de Pourceaugnac - Molière)

Jongleurs, saltimbanques

Démonstration de duellistes, combat d'épées (Cyrano)

Chants

Mise en scène de l'installation, des répétitions, des musiciens et des danseurs.

Scène 1 : Orchestre baroque - Danses baroques (Lully)

Spectacle de rue autour des 4 podiums : Groupe de saltimbanques jongleurs et cracheurs de feu.

La Compagnie Bacchus orchestrera la mise en scène en s'appuyant sur l'opportunité de la présence de quatre espaces animés (podiums) et des comédiens de rue, pour proposer une scénographie grandiose, et mettre en exergue l'aspect festif et jubilatoire des animations des comédiens, l'objectif étant de maintenir l'intérêt de l'attente de l'événement : arrivée de Vauban et de ses invités.

21 h 45 : Toute la troupe de la Compagnie Bacchus annonce l'arrivée de Vauban et du Maire. Fin des animations théâtrales.

De 22 h à 22 h 15 : Arrivée des 100 cavaliers de l'Equi Rando Vauban, Place de la Révolution.

Les cavaliers partis des haras arrivent sur la Place de la Révolution par 3 entrées : rue des Boucheries, rue Goudimel, rue Gustave Courbet.

De 22 h 15 à 22 h 30 : Accueil de Vauban

Accueil de Vauban par M. le Maire qui reçoit les plans de la Citadelle ; Discours de M. le Maire et de Vauban.

Annonce des festivités : bal, manifestations, etc.

Vauban et le Maire traversent la foule dans une haie d'honneur ouverte par les comédiens et musiciens de la Compagnie Bacchus jusqu'à la taverne, pour fêter la remise des plans autour d'un verre.

Départ de Vauban et du Maire dans la calèche.

Départ des 100 cavaliers vers le Haras.

De 22 h 30 à 0 h : Concert et Bal Folk

Concert baroque : 15 à 20 minutes, scène 1, avec le collectif folk de la MJC de Palente.

Bal Folk avec le groupe «Folka danse».

Jeudi 5 juillet 2007 vers 7 h : Départ des cavaliers des Haras en direction de Jallerange en passant par le Centre Equestre de Château-Galland.

«M. Jacques MARIOT : Vous êtes tous invités le 4 juillet à partir de 18 heures sur la place de la Révolution, place du Marché. Notez aussi que les restaurateurs bisontins de cette place vont être partenaires de l'opération, donc il y a une grande fête avec Vauban, avec les cavaliers, etc.

M. LE MAIRE : Juste une remarque parce que Jacques nous parle de la place du Marché. Je crois que quelquefois en politique il faut savoir être courageux car qu'est-ce que nous n'avons pas entendu, spécialement Jacques MARIOT et Jean-Claude ROY ou moi-même, de la part des commerçants lorsque nous avons parlé de la place du Marché. J'observe qu'actuellement ces mêmes commerçants, nous ne les entendons plus beaucoup parce qu'effectivement ils ont compris que ça fonctionne bien. Là aussi si nous vous avons écoutés, on n'aurait rien fait. Lorsque l'on fait des choses on s'attire des remarques, des critiques mais il faut oser le faire et aujourd'hui je crois que plus personne ne critique cette réalisation. Je crois même savoir que la valeur des fonds de commerce a considérablement augmenté depuis que la place de la Révolution est dans son état actuel, place de la Révolution que tout le monde apprécie à sa juste valeur. Juste une chose sur la Grande Rue : je voudrais rendre hommage aux services techniques parce que vous avez vu qu'on y a refait tout le dallage. Dans un souci de bonne gestion on a profité que Gaz de France changeait les tuyaux, la Ville n'étant pas trop mal gérée on a pu au passage prendre 1 ou 2 M€, donc on a en profité pour refaire l'ensemble de la Grande Rue qui en avait bien besoin. Vous n'avez pas vu beaucoup de critiques dans la presse, pourquoi ? Je n'en ai même vu aucune, parce que justement comme je vous disais tout à l'heure que nous avons besoin d'entreprises qui gagnent de l'argent, nous avons besoin des commerçants. Nos services de la voirie circulation, du commerce, ont pris beaucoup de contacts avec les commerçants, ça s'est fait en liaison avec eux et on a même reculé, déplacé des travaux pour ne pas les gêner pendant la période de Noël, tout s'est fait calmement et tout le monde est satisfait. Le problème c'est que quand les gens sont satisfaits personne n'en parle, c'est pour cela que je me permets quand même d'en dire un mot et de féliciter les services».

Après en avoir délibéré et sur avis favorable unanime de la Commission n° 3, le Conseil Municipal, à l'unanimité des suffrages exprimés, décide d'adopter les propositions du Rapporteur.

M. MARIOT et Mme SCHIRRER n'ont pas pris part au vote.

Récépissé préfectoral du 21 mai 2007.